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Ata de Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 

Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC 

 

Aos vinte nove dias do mês de outubro de dois mil e treze, às treze horas e quarenta e cinco 

minutos, em segunda convocação, reuniram-se no Auditório Elmano Ferreira Veloso, localizado 

na sede da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à Av. Olivo Gomes, n
o
 100 Santana, nesta, 

Sr. Alcemir Palma, Presidente do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio Histórico, 

Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC, os Conselheiros, arqt Rosana Tavares e Milena 

Takamatsu,  arqt Robson Bernardo, arqt Sonia Di Maio, representantes da Diretoria da Fundação 

Cultural Cassiano Ricardo; arqt Gilberto Alves da Cunha, representante da Secretaria de 

Planejamento Urbano; arqt Lucas Mendes, representante da Secretaria de Obras; Vereadora 

Juliana Fraga - representante da Câmara Municipal; Dr. Antonio Yukio Ueta, representante do 

Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais; arqt Simone Giomo, representante da Associação dos 

Engenheiros e Arquitetos de São José dos Campos; Prof. Antônio Carlos Machado Guimarães – 

representante da UNIVAP; Sr Eduardo Martins Gomes, representante da ACI;  arqt Dilene 

Zaparoli representante da Universidade Paulista - UNIP; Dr Bérgamo Mesquita Pedrosa Filho, 

representante da OAB; Dr Maurílio Calvo Filho, representante do Clube Joseense de Amigos e 

Arqt Ricardo Veiga - representante da Sociedade Amigos do Parque da Cidade Roberto Burle 

Marx. Arqt Rosana Tavares abre a reunião agradecendo a todos os Conselheiros pela presença, 

procede à leitura da pauta e indaga se algum conselheiro tem alguma observação a fazer. Não 

havendo quem queira fazer uso da palavra, passa para o primeiro assunto da pauta: informar 

sobre a supressão de 03 árvores secas localizadas no interior do Parque da Cidade (Procedimento 

Interno 981/SG/2013). Arqt Robson fazendo uso de projeção eletrônica apresenta a solicitação 

efetuada pelo Sr Carlos Trunkl, bem como, laudo técnico sobre as três arvores em pauta. Arqt 

Gilberto solicita que seja realizada a compensação dos espécimes suprimidos, conforme 

estabelecido no Plano de Manejo. Dr Bérgamo sugere que posteriormente seja realizada uma 

visita técnica para observação das compensações realizadas; ressaltando que observou a 

ocorrência de serviços de terraplenagem e inserção de um poste metálico no local de uma árvore. 

Arqt Robson expõe que solicitará esclarecimentos sobre o ocorrido. Arqt Gilberto expõe que no 

intervalo entre duas reuniões, se algum conselheiro observar alguma ocorrência deve enviar um 

e-mail ao GPH registrando o ocorrido, pois, diante da informação o GPH poderá averiguar e 

trazer para discussão em reunião posterior. Sr Edo Paiotti ressalta que dependendo da situação 

pode ser realizada reunião extraordinária. Arqt Rosana Tavares passa ao segundo assunto da 

pauta: conhecer, discutir e deliberar sobre o novo logotipo do COMPHAC e do logotipo do 

COMPHAC 30 anos. Arqt Rosana passa a palavra para o historiador da Gerência de Patrimônio 

Histórico Antonio que fazendo uso da projeção eletrônica apresenta as propostas, enfatizando 

que a Residência Olivo Gomes foi escolhida por ser um ícone e uma referência nacional. Arqt 

Rosana Tavares abre a palavra aos conselheiros. Arqt Gilberto relata que no seu entendimento 

deve ser mantido o logo atual, com a imagem da antiga Câmara. Dr Bérgamo parabeniza o 

trabalho realizado pela equipe da GPH, pois, representa o modernismo; porém cita que o 

logotipo atual deve ser mantido por fazer parte da história. Arqt Rosana Tavares cita que o 

logotipo atual não identifica a modernidade que a cidade representa. Arqt Ricardo Veiga 

manifesta sua opnião dizendo que o logotipo está um pouco retórico e com muitos elementos. 
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Em relação ao logotipo do COMPHAC 30 anos, arqt Dilene expõe que como logotipo 

comemorativo pode ser utilizado. Arqt Rosana Tavares questiona se existem dúvidas para que a 

proposição seja colocada em votação. Colocada a proposição em votação, o COMPHAC 

indeferiu a solicitação de alteração do logotipo do COMPHAC, porém, aprovou o logotipo 

comemorativo do COMPHAC 30 anos. Arqt Rosana Tavares passa ao terceiro assunto da pauta: 

conhecer o projeto COMPAHC 30 Anos. Arqt Rosana fazendo uso de projeção eletrônica 

apresenta o ‘Projeto COMPAHC 30 anos’, explicando as inúmeras ações que serão 

desenvolvidas em comemoração aos 30 anos do COMPHAC. Arqt Ricardo Veiga sugere que 

seja incluído no inventário da cidade a preservação da Escola Sueli Antunes Melo. Sr Alcemir 

Palma enfatiza que uma das ações mais importantes é a mudança da lei do COMPHAC, sugere 

que seja montada uma Comissão com os conselheiros para discutir o assunto. Os conselheiros Dr 

Bérgamo, arqt Ricardo Veiga e Vereadora Juliana manifestam interesse em participar da 

comissão. Dr Bérgamo sugere que seja feito um inventário das escolas de nossa cidade, 

questiona sobre a escola Idelena que já foi pauta anteriormente neste conselho. Arqt Robson 

relata que estão no aguardo do projeto com as correções e futuras intervenções a serem feitas na 

Escola Idelena. Arqt Simone questiona sobre a situação da Usina de Leite. Arqt Robson relata 

que recebeu uma documentação da Secretaria de Obras, na qual a arquiteta responsável pelo 

projeto solicita mudança na finalidade do uso para “Clube Recreativo”, porém, não há projeto 

nem dados necessários para apreciação. Arqt Rosana Tavares passa ao quarto assunto da pauta: 

Conhecer, discutir e deliberar sobre a instalação de banneres nos bens preservados. Arqt Robson 

expõe que a FCCR precisa realizar a divulgação dos eventos nos espaços culturais e não existe 

regulamentação sobre a questão. Diante da situação a GPH propõe a colocação de banneres de 

maneira que não agridam os bens patrimoniais e preservem a integridade dos mesmos. Arqt 

Robson fazendo uso da projeção eletrônica apresenta alguns exemplos de Patrimônios com 

banneres expostos em suas elevações. Arqt Rosana Tavares abre a palavra aos conselheiros e 

questiona se existem dúvidas para que a proposição seja colocada em votação. Colocada a 

proposição em votação, a solicitação é aprovada por unanimidade. Arqt Rosana Tavares informa 

que o quinto assunto da pauta: Conhecer, discutir e deliberar sobre o Projeto de Restauro e 

Revitalização da Estação São José dos Campos - Central (Procedimento Interno 604/S/2013), foi 

suspenso. Não havendo mais assuntos agendados e informes a tratar, o Sr Alcemir Palma 

agradece a presença de todos e dá por encerrada a reunião, da qual eu arqt Rosana Tavares, 

secretária do COMPHAC, lavrei a presente ata, em duas (02) folhas, digitadas somente no 

anverso, que vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, cuja aprovação se deu na reunião de 

10 de setembro de 2013. 
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